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109教學實踐研究計畫 本校通過件數全國第一  
學校要聞

 

【潘劭愷淡水校園報導】109年度教育部「教學實踐研究計畫」審查通過名單日

前公告，本校通過件數連2年成長，從107年度的9件、108年度的28件成長至109年度

的36件，數量更居全國之冠。其中文學院、商管學院、外語學院各通過5件、工學院

通過10件、教育學院通過6件、全發院通過2件、體育處通過3件。

 

　學術副校長何啟東表示，本校為重視研究的教學型大學，除了研究能量的持續精進

，更需要鼓勵教師提升教學內涵與技巧，進而提升學生學習成效，希望透過學校的推

動，在不增加額外研究負擔的情況下，透過經驗分享、工作坊的集體操作，讓教師們

更願意進行教學實踐研究，除提升教學知能，更可透過相關研究進行升等。「三年來

我們樂見投入教學實踐研究的教師愈來愈多，除了感謝教師教學發展組的妥善規劃與

協助，更希望全校教師能在學術研究之外，找到適合自己的研究發展途徑。」

 

　教師教學發展組組長李麗君說明，教發組的成立，即在於協助教師強化教學知能

，提升教學品質；目前除了教師經驗分享及實務操作的工作坊外，109學年度更增加

「主題諮詢」及「學門教學成果交流」深化及貼近教師的需求。她也鼓勵教師們申請

教學實踐研究計畫，「這對老師來說是教學的延伸，除了提升研究產能，更是對自我

職涯的肯定。」

 

　體育事務處今年首次有教師提出申請並通過3件，體育長陳逸政感謝何啟東副校長

的提醒、鼓勵與支持，以及處內教師們的配合與努力，「本校沒有相關科系，進行學

術研究的難度較高，透過教學實踐研究計畫的執行，一方面可提升教學品質與學習成

效，一方面也有助於教師升等，對於學生、教師及學校都有幫助。」此外他還鼓勵教

師們踴躍參加成長社群及教師教學發展組舉辦的活動，更邀請校外專業人士來校分享

，希望藉由經驗分享與學習共同提升教學知能，「期許體育課程愈來愈好，讓同學們

興趣盎然，收穫滿滿。」

 

 

 

科技部大專生研究計畫 本校通過63件逐年攀升

 

　【潘劭愷淡水校園報導】109年「科技部大專生研究計畫」核定結果日前公布，本

校共通過63件，通過率42.6%，較108年的50件，通過率40.3%，及107年的42件，通過

率38.9進步；榮譽學程學生申請通過件數22件，通過率52.3%。



 

　學術副校長何啟東說明，本校定位為「重視研究的教學型大學」，對如何提升學術

研究著力不少。「其實研究計畫通過的成長，也代表著我們教學成效的提升，學生能

夠有足夠的能力申請計畫。」他還提及108年6月11日舉辦「淡江研究高峰會」，邀集

研究績優教授，共同討論如何提升學術能量，及希望學校能夠協助解決的問題，獲得

不少回饋，並建立相關獎勵制度；同時提供教師修習榮譽學程學生名單，希望能發掘

更多具學術研究潛力學生，協助他們進行學術研究。「從逐年提升的通過率可以發現

，我們的努力有了成果，今後也將持續舉辦，透過集思廣益提升本校學術研究的風氣

。」

 

　連續兩年指導學生通過計畫的機械系助理教授陳冠辰說明，該系將專題研究結合必

修課程，每位學生都須完成一個學術專題，若有符合申請條件的專題生對申請計畫感

興趣，他便會依照需求，協助他們在能力範圍及有限的資源下進行規劃與執行。「專

題是較具整合性的跨領域學術結合，對學生而言是較大的挑戰，因此除了他們自己的

努力學習，我也會尋求與相關學術領域的老師合作，共同協助學生完成計畫，同時讓

自己的學術視野更寬廣；學生在實作中以解決問題提升學術能力的創意，豐富了我之

後的教學內容」

 

　陳冠辰108年指導通過科技部大專生研究計畫的機械系校友蔡青芳分享，當初對影

像辨識的知識感興趣，便以相關主題進行專題研究，同時申請科技部計畫，「執行計

畫的日子過得十分充實，因為得要花時間學習關於影像辨識的相關知識，不斷的修改

相關程式，還得應付系上的學業，還好順利完成，也讓我在相關領域的學術能力有所

成長。」109年通過計畫的機械三黃鈺雯則是接受老師建議的主題進行申請，「希望

能好好利用暑假，讓初步研究成果能在開學前完成。」

 

　如何順利通過申請，兩位同學都給出了「及早決定計畫主題，重視進度規劃與時間

分配」的建議；蔡青芳同時說明「重視進度與時間分配」對執行計畫同樣重要，「只

要每天能夠按部就班完成一點進度，那麼完成計畫就不會是個惡夢。」
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本校近三年通過教學實踐研究計畫件數。（資料提供／教師教學發展組）

 




